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一、学习

我是个学习和思考型的人，其实这么多年
我是一直学习过来的。我喜欢向书本学习，也
在实践中学习，更注重在实践中向大家学习。
我从一个文青、一个技术员成长为一名企业经
营者、一位央企领导人，得益于我一路的学习。

酷爱读书和解难题

我出生在一个干部家庭里。上小学时起
初很贪玩，有时因调皮被老师罚站，但到五年
级时突然开了窍，毕业时居然排在全班第一
名。中学时代在同年级四个班也排在第一
名。大学时我就读的是河北大学，是全国的二
类学校，毕业时我在全年级三个专业班里仍排
在第一名，整个化学系唯一的进京指标给了
我。大学毕业后被分配进京工作时，我拿的行
李箱很重，记得里面除了衣物全是书。

母亲是我成长道路上重要的启蒙老师。
新中国成立前她毕业于一所师范学校，15岁就
在学校入党，十分酷爱文学。受到母亲的影
响，我从小就喜欢读书，喜欢读小说，喜欢背诗
歌，尤其喜欢读名人传记。记得小时候，我在
家里都是看母亲喜爱的文学书，如丁玲、老舍、
赵树理等作家写的一些书。我姐姐也喜欢读
小说，她那时读的《钢铁是怎样炼成的》、《红
岩》、《烈火金刚》等等，我也跟着她读这些书，
书中的保尔和成岗是我崇拜的英雄，奥斯特洛
夫斯基的那段人生名言和成岗的那段大义凛
然的绝笔诗让我终生难忘。

1973年至1976年插队期间，反倒成了我读
书的好机会。因为文革那会儿我正在读小学
二年级，当时没有很好地学过语文。插队时村
上有个女孩，她父亲在城里教育局工作，家里
有很多书，尤其是有文革前完整的初中和高中
语文书，让我系统地补上了语文课。她家还有
个唱片机，有些课文朗诵的唱片，我就跟着那
些唱片学习朗读，记得有《谁是最可爱的人》、
《忆江南》等等。那段时间，我还读了大量五四
时期的小说，也读了鲁迅、茅盾、郭沫若的书，
那些30年代的文学作品对我产生了一些影响。

后来我在公社工作一年，当农业技术员，
又看了米丘林、摩尔根的一些书，还读了一本
翻译的有关植物生长方面的书，从此对植物和
农业产生了浓厚兴趣。那时我分管育种，学习
了有关玉米、高粱的杂交育种，还去果园学会
了剪枝。没想到若干年后，这些技术原理被我
运用在企业混改和瘦身健体上。

插队时，我还很喜欢上海出版的读物《自

然辩证法》，主要是介绍西方科学和前沿思想
的，每月出版一本，我月月都会从城里书店买
一本回去，算下来也有一二十本。这些书满足
了自己当时的好奇心，后来被我带到大学，毕
业后又带到单位，我挺喜欢那套丛书的。在那
个革命时代，其实这些书是打着《自然辩证法》
的名义介绍一些西方科技思想的，我常想那些
出版社挺有智慧的。

在大学期间，除了读专业书籍之外，我还
喜欢解数学题和读文学、历史、心理学方面的
书，像《安娜·卡列尼娜》、《基督山伯爵》、《拿破
仑传》、《梦的解析》等等。那时学校理科学生
有两个理科借书证、一个文科借书证，我们班
上大家的文科借书证都借给我，当时宿舍里我
的单身床靠墙的一面全是书，大家都笑我是和
书在一起睡觉。我一直没有午休的习惯，夏季
每天中午都在学校操场看书，下午两点再和同
学们一起去上课。解数学难题也是我的爱好，
化学系学生学的是樊映川的高等数学习题集，
而我买了一套六本供数学系学生用的俄罗斯
高等数学和习题集进行自学和练习。除此之
外，我还经常去图书馆找题解，每个星期都要
有道难题去解，总是乐此不疲。其实到今天，
我也搞不懂自己为什么那么喜欢去解题，但我
知道解题的过程实际上锻炼了自己逻辑分析
的能力。

知识的逻辑是相通的

其实各种知识的逻辑是相通的，文学、艺
术的大逻辑和经营也是相通的。像电视剧《大
染房》的陈小六自幼不识字，但他痴迷听说书，
其实正是那些说书故事里的做人处事的道理
给了他心智的影响。德鲁克认为读商科的人
要学习短篇小说的写作和诗歌的赏析，因为短
篇小说写作刻画的是人，诗歌赏析关乎的是情
感，而企业管理的核心恰恰是人和情感。广泛
的阅读是有好处的，但毕竟人的时间和精力有
限，只能读好书，一般的书翻翻就行，如果有好
的观点再认真读。另外读名著好处多，我在中
学时代就认真读过中国的四大名著，后来我做
企业也经常联想起来。像《三国演义》是讲战
略的，话说天下大事那种；《水浒传》是讲联合
重组的，宋江没有任何武功，就是靠“忠义”二
字包容了各路英雄；《西游记》是讲创新的，书
上全是各种宝贝，经常“变变变”的；《红楼梦》
是讲大企业病的，宁荣二府官僚主义和形式主
义比比皆是，像王熙凤说的“大有大的难处”。

我们上大学那个年代流行出国，我也曾怀揣
出国的梦想。因而大学毕业后，我在工作岗位上
还认真学习英语和专业知识，但很快我的学习发
生了变化，因为刚工作几个月就被选为出国培训
团的成员。那时出国是件大事，是一件既新奇又
骄傲的事，于是我开始每天研读合同和相关技术
资料，还要学习英文版的建材书籍。应该说，那
段出国学习的经历改变了我的学习方向，使我对
企业里的技术产生了浓厚兴趣。

当时我读国外的技术书喜欢去两个地
方。一个是北京王府井大街上的一家外文书
店，书店二楼有不少港台书籍的影印书，我对
相关技术尤其是质量控制方面的书很感兴趣，
买了不少台湾翻译的日本控制质量的书；另一
个是专利局，喜欢去看介绍国外专利方面的
书，我学的专业是高分子化学，而这个领域的
专利尤其多。那段时间，我每月的工资只有四
十多块，除去吃饭之外，所挣的工资几乎都用
在买书上了。我的业余时间大多是在读书学
习，如果哪天和同事们出去玩了，晚上躺在床
上会觉得心里空落落的，这一天什么也没学，
甚至会很自责。

出国培训的影响

我初次出国参加培训学习时二十几岁，在

德国、瑞典等国家看到了西方的商业文明和工
业文明，内心产生很大震撼。我在VOLVO公
司看到每间办公室都有台大电脑，还看到配件
的自动化立体库，这些情景看得我们目瞪口
呆，因为那时我们手上能有一个夏普计算器就
已经算奢侈品了。国外培训的这段时间，我主
要学习了工艺技术，并对此产生了浓厚兴趣，
开始羡慕工程师，做起了工程师梦，于是毕业
后要出国留学的念想就烟消云散了。

出国培训回来后，我在车间做化验室主
任。那时化验室主任一般是由中年的工程师
担任，而我一个刚出校门不久的学生担任这个
职务算是重用了。我的工作任务主要有三项，
一是对树脂生产的工艺和制造负责，二是对生
产线岩棉制品的质量控制负责，三是对原料的
化验和工艺配方负责。那时我领导的大多是
一些二十多岁的青工，女孩子为多。

但很快，我的命运又发生了改变。工厂生
产的产品一直卖不出去，堆满了库房，每个月
只能生产一个星期，平时大家都闲着。产品卖
不出去有两个原因，一是当时正值计划经济的
尾声，工厂都是新产品，没有列入计划；二是当
时厂里的推销员都是青工，而产品又是那种专
家才能指定购买的产品，销售员讲不清楚。这
让我想起了在瑞典实习去VOLVO参观学习的
情景，当时接待我们的年轻销售人员递出的名
片上写的都是硕士，这点给我印象很深，于是
我提出要做推销员。

我翻译了一些国外的产品应用标准和图
集给设计院和施工单位，除此之外每年还为设
计施工的用户上30多次技术课，平均每10天
一次。有时去香港参加展览会，我就把团里发
我的零花钱全买了市场和销售方面的书。随
着改革开放的深入，国内也出版了松下、艾克
卡、哈默等国外企业家的书，我也都买来学
习。做销售的十年，无论去哪儿出差，我包里
都装满了书，记得有次去一家小餐馆吃饭，女
服务员接过我的书包说“妈呀，您的书包咋这
么重呢？”我和她开玩笑，“你觉得当头容易呀，
关公的偃月刀比我的书包重多了。”

做销售十年间，我一边工作，一边读书，读
了大量市场营销和企业家传记的书，而那些企
业家传记对我影响很大，打下了我一生做企业
的思想基础。其实，我做销售员只做了一年多
时间，而后是销售科长、处长、副厂长，副厂长
做了七年。我的销售采用了全国布局营销网，
进行专家推广，重视品牌塑造，所有这些和我
那些年读的书有关。

企 业 回 眸
——学习创新责任

我在企业工作了整整我在企业工作了整整
4040年年，，说起来企业经历并不说起来企业经历并不
复杂复杂，，大学毕业后被分配到大学毕业后被分配到
北京新型建材总厂北京新型建材总厂，，这家企这家企
业当时被划分为国家特大型业当时被划分为国家特大型
企业企业。。我在那里工作了我在那里工作了 2323
年年，，期间做过技术员期间做过技术员、、销售销售
员员，，几乎企业里每个层级的几乎企业里每个层级的
管理职务都做过管理职务都做过。。从从 19871987
年到年到19931993年做了年做了77年大型企年大型企
业副厂长业副厂长，，从从19931993年到年到20022002
年做了年做了1010年厂长年厂长，，从从20022002年年
到到 20192019 年底在中国建材集年底在中国建材集
团做了团做了1818年央企负责人年央企负责人，，也也
就是在国有大型企业的高管就是在国有大型企业的高管
位置做了位置做了3535年年。。这中间这中间，，从从
20092009年至年至20142014年的年的55年间年间，，
我曾同时出任中国建材集团我曾同时出任中国建材集团
和国药集团两家央企的董事和国药集团两家央企的董事
长长，，并把这两家企业带入世并把这两家企业带入世
界界500500强强。。

大家知道大家知道，，建材和医药建材和医药
这两个行业都是充分竞争的这两个行业都是充分竞争的
行业行业。。我每次出任企业领导我每次出任企业领导
职务时都是困难重重职务时都是困难重重，，像当像当
初在工厂做销售是因为工厂初在工厂做销售是因为工厂
在从计划经济向市场经济转在从计划经济向市场经济转
型的过程中产品卖不出去型的过程中产品卖不出去；；
在工厂当厂长是因为工厂几在工厂当厂长是因为工厂几
乎乎““弹尽粮绝弹尽粮绝””，，几千名员工几千名员工

““嗷嗷待哺嗷嗷待哺””；；去中国建材是去中国建材是
因为企业债主临门因为企业债主临门，，几尽破几尽破
产产；；去国药集团则是因为国去国药集团则是因为国
家希望这家弱小的企业成为家希望这家弱小的企业成为
国家的医药健康平台国家的医药健康平台。。

多年来多年来，，我带领大家迎我带领大家迎
难而上难而上、、努力拼搏努力拼搏，，所在企所在企
业都发生了翻天覆地的变业都发生了翻天覆地的变
化化。。如今北京新型建材厂发如今北京新型建材厂发
展成为一家闻名遐迩的上市展成为一家闻名遐迩的上市
公司公司———北新建材—北新建材，，从当初从当初
收入不到收入不到 11 亿元亿元，，发展到发展到
20182018年收入年收入135135亿元亿元、、净利净利
润润2424亿元亿元；；中国建材集团从中国建材集团从
当初收入当初收入 2020 亿元亿元、、债主临债主临
门门，，发展到发展到20192019年收入年收入38503850
亿元亿元、、利润利润200200多亿元多亿元；；而国而国
药集团则从药集团则从20082008年收入年收入360360
亿元亿元、、利润很少利润很少,,发展到发展到20142014
年我离开时收入年我离开时收入25002500亿元亿元、、
利润超利润超100100亿元亿元，，20192019年收年收
入达入达 49004900 亿元亿元，，利润也超利润也超
200200亿元亿元。。

因在企业的时间比较因在企业的时间比较
长长、、积累了些经验积累了些经验，，我经常被我经常被
高校邀请去给高校邀请去给 EMBAEMBA 学员讲学员讲
课课，，也被邀请去不少央企也被邀请去不少央企、、地地
方国企和民企交流经验方国企和民企交流经验，，大大
家对我个人的成长经历家对我个人的成长经历、、企企
业的经营之道业的经营之道，，甚至我的人甚至我的人
生观都非常感兴趣生观都非常感兴趣，，常要求常要求
我为大家系统讲讲我的企业我为大家系统讲讲我的企业
故事故事。。为此我先后写过为此我先后写过《《笃笃
行致远行致远》》和和《《改革心路改革心路》》两本两本
书书，，讲述了我的企业经历和讲述了我的企业经历和
改革的心路历程改革的心路历程。。今年的疫今年的疫
情期间情期间，《，《中国企业报中国企业报》》的吴的吴
社长希望我为大家讲讲做企社长希望我为大家讲讲做企
业的成功秘诀业的成功秘诀。。其实其实，，我做我做
企业没什么秘诀企业没什么秘诀，，如果一定如果一定
要再讲讲的话要再讲讲的话，，我就想讲讲我就想讲讲
我这些年做企业的三个基我这些年做企业的三个基
点点：：学习学习、、创新创新、、责任责任，，正是这正是这
三个人生基点让我一直坚守三个人生基点让我一直坚守
企业并做成了点事情企业并做成了点事情。。

宋志平


